

# INFORME DE EVALUACION DE REVISOR/A TRABAJO FINAL DE GRADO

Montevideo, 10 de marzo de 2015

Estudiante: ELIA SUSANA HERNÁNDEZ

Tipo de trabajo: PRE-PROYECTO

Título: Análisis de la atención al climaterio en la policlínica de ASSE de la Ciudad de Santa Lucía

Docente Tutor/a: PABLO LOPEZ

Docente Revisor/a: ALEJANDRA LOPEZ GOMEZ

Período solicitado para Lectura Pública: abril 2015

## **1.- Aspectos formales**

En líneas generales el TFG cumple con los requerimientos formales de presentación. La redacción es adecuada y no hay errores significativos en la redacción, aunque se han observado detalles de escritura que podrían mejorarse. Las referencias bibliográficas son adecuadas y se ajustan a los requerimientos (normas APA), aunque en algunos pasajes se identificaron errores.

## **2- Articulación teórica**

El trabajo aborda un problema de investigación en el campo de los estudios en salud, subjetividad y género, con foco en las mujeres: climaterio y menopausia. El marco normativo que dispone Uruguay sobre la salud sexual y reproductiva, mediante leyes, programas de atención y guías clínicas, plantea algunas condiciones de destaque para la atención de las mujeres en los servicios de salud, durante este momento vital importante.

En términos generales el proyecto está bien estructurado, colocando el foco en la experiencia subjetiva de las mujeres que han acudido a una policlínica de ASSE por asuntos relacionados con el climaterio. Se busca conocer tanto cómo viven las mujeres ese ciclo en sus vidas así como también cómo han percibido la atención recibida desde el servicio de salud. El estudio se justifica de manera adecuada en términos de su relevancia social y científica. Al respecto se aporta información a nivel mundial sobre la magnitud poblacional de este fenómeno. Respecto al capítulo de antecedentes algunas consideraciones. Sería importante realizar una búsqueda más precisa de estudios empíricos que analicen cómo

las mujeres experimentan subjetivamente la etapa del climaterio y menopausia. .A este respecto se realizan escasas referencias en el pre-proyecto. En cuanto al diseño, algunas sugerencias: 1) sería importante justificar la elección del centro de salud (Santa Lucía), al respecto no se explicitan los criterios para su elección ni tampoco se ofrece información sobre características del servicio, número y perfil de usuarias en la policlínica de climaterio, etc. 2) respecto al rango de edad a considerar para la muestra 40-64 años, si bien la autora planteó que existen diferentes criterios para delimitar el período de climaterio y menopausia, en mi opinión se justificaría más claramente en base a los criterios planteados, utilizar el rango de 45 a 64 y no de 40 a 64 (tomar en cuenta que se clasifica en 35-44, 45-54, 55-64). En general, en los estudios demográficos, se considera que las mujeres en edad reproductiva abarcan el rango de 14 a 45 años, incluso algunos incluyen de 14 a 49 años. 3) un tercer aspecto tiene que ver con la consistencia entre el título del proyecto y el problema de investigación en sí mismo. Entiendo que el título no es concordante con el objeto de estudio, por lo menos no lo es de manera consistente. Entiendo que el objeto está centrado en la experiencia subjetiva de las mujeres en climaterio-menopausia y la atención que reciben, en un lugar concreto, pero no se trata de un estudio de caso de la policlínica de Santa Lucía. O esa fue la intención? Si así fuera, habría que reorientar algunos aspectos del proyecto.

La estrategia metodológica es adecuada y se justifica de manera correcta.

### **Consideración final**

Se trata de un trabajo final de grado bien estructurado y que se justifica de manera clara y adecuada. Tiene algunos componentes que pueden ser mejorados para su presentación a fondos concursables de investigación. De todas formas, entiendo que se trata de un pre-proyecto que constituye un muy buen punto de partida para futuros desarrollos.

Prof. Agda. Alejandra López  
Instituto Psicología de la Salud